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文体新闻体育

用一记任意球直接破门终结4

轮不胜，申花赢在经验，也赢在心态

上。特别令人欣慰的是，昨天打破

僵局的，正是以汪海健为代表的年

轻一代。在申花本赛季的成长历程

中，沧州的这场客胜，价值非凡。

出征沧州，申花遭遇的阻力不

小。朱辰杰、曹赟定和彭欣力发烧

无奈留在上海，球队23人大名单都

未报满。加上骨折的吴曦，这个客

场，申花三名队长均无法勤王，这种

情况新赛季还是第一次发生。

昨天球场的地面温度超过

35℃，开哨后肇俊哲并没有指挥四

外援的沧州雄狮压上，而是将节奏放

慢，在稳守的基础上寻找机会。申花

这边，吴金贵也留了后手，特谢拉、于

汉超和巴索戈替补席待命，首发阵

容上三中卫，艾迪与蒋圣龙、金洋洋

搭档，左右两翼是温家宝和晏新力，

中场徐皓阳、阿马杜和汪海健，身

前马莱莱和刘若钒组成双箭头。

场上仍有5名99/00年龄段球员。

进球到来前，场面上申花并不

占据多少优势，进攻节奏提不起

来。更多时候，皮球在中场来回拉

扯，穿不透任何一方的防线。

第76分钟，申花获得前场任意

球，汪海健和徐皓阳站在球前。哨音

一响，汪海健右脚罚出一记弧线球，

皮球越过沧州队的人墙直蹿球门上

角。邵镤亮伸手扑救时，已无力阻挡

皮球入网。1比0，申花打破僵局。

进球后，汪海健非常兴奋，跑到

场边与吴金贵击掌相庆。申花替补

席一阵欢呼，大家都清楚这脚破门

的价值有多大。凭借这把“圆月弯

刀”，申花最终客场擒下雄狮，3平1

负后终于回到胜利的轨道。

这粒进球也证明，虽然对手难

缠、场面胶着，申花队员的心态依

旧平稳。中场休息时，申花更衣室

里没有讨论两次击中门柱的遗憾，

吴金贵要求队员把注意力放在抑

制对手进攻、同时利用好边路空间

等技战术细节上，“虽然承受着巨

大压力，今天场上每一名队员都非

常努力。整场比赛球队的心态都

非常好，立足防守的基础上抓住了

机会。” 本报记者 金雷

记：第二局落后那么多，换人
时，您心里有底吗？

蔡：我对每个人的技术水平
和心理状态还是很了解的，根据

当时的情况，我临场判断，谁真的

遇到了困难，谁能顶上去，我需要

让主力球员冷静一下，等她们准

备好了，我充分信任她们能重返

球场完成好任务。

记：第三局最后我们也是后
来居上，您怎么看？

蔡：其实如果我们再抓紧一
点，前面是有机会的，否则比分

也不会打那么高，可能有点急于

求成。

记：您对大家在名古屋站的
整体表现满意吗？

蔡：我觉得队员们很好地完
成了任务。这四场比赛，是对3

个多月封闭集训的很好检验。比

赛中，大家的心态非常好，不管领

先还是落后，都咬牙拼到了最后

1分。

记：队伍的一传有提高吗？
蔡：集训期间，我们在一传方面进行了强

化训练。一支队伍如果一传都接不起来，何谈

进攻。

记：王云蕗的弹跳更好、扣球更狠了，她是
不是瘦了？

蔡：她瘦了10公斤，不只是她，我们的体能

保障组给每个球员都量身定制了健身方案，集

训期间大家的执行力都很强。

记：下周就是香港站的比赛了，会如何准备？
蔡：这一站暴露出来的问题，我们会及时总

结，更趋完善。周一休息半天后，我们会跟大会

协调找场地训练，周二便启程飞赴香港。

记：如何展望接下来的比赛？
蔡：今年的国际比赛才刚开始，我们非常珍

惜每一个对手，毕竟一年也就一两场的机会，要

为今后的取胜做好铺垫。

本报记者 陶邢莹

谈换人

“我对手下球员都充分信任”

此前有人说蔡斌保守，一套阵容打到

底。但昨晚对阵日本女排，中国女排第二

局一度落后8分，最终逆转的关键，恰恰

是换人这一神来之笔。

蔡斌透露，同日本队交手，教练组准

备了多套预案，“领先时怎么打，落后时怎

么调整，我们做足了准备。”甚至如何应对

37号替补主攻和田由纪子，蔡斌也提前做

了部署。“这名队员前三场比赛从来没出

来过，她上场后的确起到了奇兵的作用，

但我们拦死她一个球之后，就打开了。”

许晓婷和仲慧是来自上海女排的两

位新人，这次是她们第一次披上国家队战

袍参加国际大赛。“仲慧挺敢打的，很有想

法。”说起仲慧的表现，蔡斌呵呵一笑，他

指的是仲慧的最后一个跳发出界，当时也

很关键，但蔡斌并没有责怪她的意思。“她

还是有点经验不足，其实平时的训练水

平，要比在场上的发挥更高。”下场后，仲

慧得到了队友和教练的鼓励，她坦言，没

打之前还挺迷茫的，这次的上场机会很宝

贵，“最起码我心里有个数，看到了自己存

在的问题，争取下次做得更好。”

激烈的比赛中，不管是换下还是换上

的球员，蔡斌直言：“我对我手下14名球

员，都充分信任。相信她们只要一上去就

会拼尽全力。”

谈主力

“给年轻人机会也必须考虑成绩”

四场比赛，中国女排的首发阵容很稳

定：主攻李盈莹、王云蕗，副攻袁心玥、王媛

媛，接应龚翔宇，二传刁琳宇，自由人王梦

洁。这也是正式接手球队后，蔡斌刻意打

磨的一套阵容。战术体系和以前相比，有

了很大的改变，进攻速度更快。尤其是在

朱婷等主攻手缺阵的情况下，李盈莹表现

出色，四战得分均为全队最高，成为中国女

排新的得分利器；袁心玥作为队长，总能在

关键时刻力挽狂澜稳定军心；王梦洁在经

历过一年的低谷之后，全新归来……

名古屋站后，中国女排世界排名连续

超过意大利队和塞尔维亚队，升至第三。

接下来的比赛，在稳定阵容的同时，

蔡斌需要继续挖掘替补潜力，这并非易

事。蔡斌说：“我会安排机会给年轻球员

上去，但也必须考虑成绩。毕竟，世联赛

的成绩和奥运资格积分挂钩。”的确很难，

但他有信心在两者间找到平衡。

谈时间

“四连胜，但没一场是轻松的”

为什么说这支队伍更成熟了？“即便

四连胜，但也没一场赢得轻松。”蔡斌说，

实力不足，拼劲来补，女排将精神力量发

挥到了极致。

昨晚的第三局，放手一搏的日本队一

度两次拿到局点，但均被中国女排化解。

最终凭借袁心玥的拦网和李盈莹的重扣，

中国女排再度以27比25笑到最后。给名

古屋站的表现打分时，袁心玥毫不犹豫地

说：“我打10分，当然10分指的是大家在

场上的努力和不放弃的精神，但从技术上

来说，我们可以做得更好。”

每一个人都在集训中收获满满，做好

了随时上场的准备，而最重要的是，这支队

伍从上到下的凝聚力更强了。

自接手女排队伍后，蔡斌去年和家人

团聚的日子，只有1个多月，他瘦了不少，

但具体掉了多少斤，他笑而不语。“很正

常，当教练就是这种节奏。”蔡斌意味深长

地说，“我们的时间很宝贵，主力阵容变化

比较大，我的教练组和队员们都能够意识

到这一点，这是非常不容易的。”

“抓紧时间、争分夺秒，才能追赶上别

人。”这是蔡斌对自己和全队的期望。

本报记者 陶邢莹
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独家专访

有时候，偏见很难一时半会消除。自从蔡斌执掌
中国女排帅印后，总有人忽略了客观因素，对女排的表
现指指点点。

然而，在    年首个国际赛事世界女排联赛名古

屋站，中国女排四战全胜，尤其是啃下了巴西和日本两
块硬骨头，让人们又看到了女排精神。

逆袭的原因是什么？电话里，蔡斌的语气格外坚
定，新一届女排最大亮点是“我们更成熟了”。

本报记者专访中国女排主帅蔡斌

申花客场取胜沧州

年轻一代打破僵局
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“争分夺秒才能追上别人”


